



vingt  
Mairie du

**CONSEIL DE QUARTIER RÉUNION-PÈRE LACHAISE**  
**COMPTE-RENDU DE LA RÉUNION MENSUELLE**  
**MARDI 4 MARS 2025**

Début à 19 : 00 fin à 21 : 45

Ont participé à la réunion :

Conseillers de quartier : Sophie ACCAOUI, Damien CARMONA,  
MariaLucia CASTRILLON, Frédéric CUISANCE, François HEN, Bertrand LOFFREDA,  
Jacqueline MAGNIER, Quentin RICHARD.

Représentants de la Mairie : Antoine ALIBERT, Lucas MOYÉ.

Habitants et associations : Sylvie DUMONTET, Sylvie GÉMARD (les Haies partagées),  
Jean-Claude GERVAIS (les Haies partagées), Denis GRIPONNE (Kif Kif Vivre ensemble),  
Christian MARGOT, Sylvie MARGOT (résidents du 4 rue de la Réunion), Laurence PRAT  
(APLA), Pierre PUCIN (Café-jeux Natéma), Éric SAINT-ALARY (Étincelles),  
Perrine THOMAS, Farid ZERZOUR (Théâtre du Kalam).

Présidente de séance : Sophie ACCAOUI

Rédactrice : Jacqueline MAGNIER

Relecteurs : François HEN, Bertrand LOFFREDA

Avant d'aborder l'ODJ, un tour de table a lieu pour que chacun se présente et deux intervenants prennent la parole.

François HEN fait un rapide retour sur la réunion publique du 4 février dernier organisée par le conseil de quartier Réunion Père-Lachaise, en présence du Maire et des adjoints concernés par les problèmes abordés. La réunion publique a permis de rappeler le fonctionnement et les objectifs du CQ, ses actions et a ouvert un libre dialogue entre tous les participants pour analyser les problèmes du quartier et les préoccupations actuelles de ses habitants. Le plan de circulation en particulier a été le sujet d'un exposé de Vincent Goulin, adjoint au maire du 20<sup>ème</sup> en charge des transports, des mobilités, des déplacements, du code de la rue et de la végétalisation de l'espace public.

Antoine ALIBERT, adjoint au maire du 20<sup>ème</sup> en charge des solidarités, des affaires sociales ; du Plan Climat, des familles et de la parentalité, fait une communication sur une réalisation de la Mairie, inscrite dans l'urgence caritative, ayant pour cadre un immeuble actuellement inoccupé, propriété de la Ville de Paris et destiné à être transformé en logements sociaux après travaux. Avant la réalisation de ces travaux, quarante jeunes filles mineures non accompagnées (MNA) vont y être hébergées pendant six mois avant d'être prises en charge par divers organismes sociaux.

**L'ODJ est ensuite abordé.**

## **I - Cinq projets d'associations locales souhaitant un soutien financier du CQ R-PL**

### **1. Projets de l'association Benkadi et de l'association Kif-Kif Vivre ensemble**

Denis GRIPONNE sollicite une aide financière du CQ R-PL pour trois projets qui ont lieu sur la place de la Réunion et que le CQ soutient depuis plusieurs années :

Deux événements de l'association Benkadi :

- La Fête de la musique du 21 juin : organisée depuis 2001, cet événement fait intervenir divers services sociaux et s'accompagne de stands d'information comme la Caisse des Écoles et la CAF par exemple.
- La Fête des griots le 14 septembre prochain : l'occasion de découvrir des chanteuses et chanteurs de l'Afrique de l'ouest, d'assister à de la danse, un défilé de mode, de déguster des plats cuisinés par des femmes africaines.

Un événement de l'association Kif Kif Vivre ensemble :

- La Fête du Vivre ensemble le 14 juillet, en collaboration avec Étincelles, propose depuis 2014 des ateliers et des performances interactives, des rencontres et des activités ludiques « surprises ».

Pour chaque projet, 1250 € sont demandés sur le budget fonctionnement du CQ R-PL.

### **2. Projet du Centre socioculturel Étincelles pour son 20<sup>ème</sup> anniversaire**

Éric SAINT-ALARY sollicite du CQ R-PL une aide financière partielle de 3604 €, sur un budget total de 12 500 €, pour l'organisation du vingtième anniversaire d'Étincelles le 14 juin prochain de 14h à 22h30 sur la place de la Réunion : au programme, des jeux intergénérationnels, des jeux gonflables, un DJ pour une soirée dansante. Cette fête rassemblera habitants et associations du quartier.

Éric SAINT-ALARY, président de l'association, rappelle qu'Étincelles regroupe des professionnels, des habitants et des bénévoles pour la réalisation de différentes actions : soutien scolaire, soutien d'initiatives citoyennes...

Lucas MOYÉ, coordinateur des conseils de quartier, doit faire parvenir à Étincelles la liste des équipements techniques disponibles en Mairie (si possible avec photos à l'appui). Ce matériel, prêté gratuitement, pourrait alléger les coûts de production de l'événement.

### **3. Projet présenté par le café-jeux NATEMA**

Le café-jeux Natema organise le 23 mai prochain un Festijeu dans le jardin Casque d'Or et sur la place Marc-Bloch attenante. Y collabore l'association Les Fourmis vertes pour des ateliers ludiques (le CQ R-PL participe au financement de ces ateliers). Pour attirer plus particulièrement les adolescents, Natéma souhaite mettre cette année l'accent sur des activités

de réalité virtuelle avec port de casques audio et vidéo (proposition d'un simulateur de conduite sportive et autres réalités virtuelles). Seront proposés aussi des jeux traditionnels, des ateliers créatifs (bracelets, colliers...), un atelier danse. Pour cet événement, 1440 €, correspondant au devis complet, sont demandés au CQ R-PL

## **II- Le Barbaroké, un spectacle du Théâtre du Kalam**

Farid ZERZOUR présente le Barbaroké, un spectacle d'une heure trente (ou de forme plus réduite selon la demande) qui tourne régulièrement dans l'espace public. Il s'agit d'un tour de chant « convivial et fraternel » avec un orgue de barbarie traditionnel, activé au moyen de cartons perforés, sur lequel sont installés deux écrans où s'inscrivent les paroles des chansons diffusées. Ainsi, les passants peuvent librement chanter et s'unir à la musique de l'orgue. Un répertoire populaire traditionnel (Trenet, Aznavour, Brel...) voisine avec un répertoire plus contemporain (Pirates des Caraïbes, Lady Gaga, Idir...), encodé sur quelque 70 cartons perforés.

Farid ZERZOUR informe que chaque représentation, qui implique deux personnes (lui-même et un régisseur) est vendue 900€.

Pour ceux qui souhaitent le découvrir, le spectacle est visible le 16 mars de 14h à 17h place Jean Marais Paris 18<sup>ème</sup>.

## **III - Projets du CQ R-PL déjà avancés**

### **1. Bacs restaurés dans le Jardin partagé Casque d'or**

Jean-Claude GERVAIS résume et conclut l'histoire de cette opération portant sur la réfection de deux jardinières pour PMR financée par le CQ R-PL.

Après plusieurs réclamations faites auprès de l'association Extramuros qui a réalisé les travaux, les malfaçons constatées sur les deux bacs ont enfin été corrigées. Reste maintenant à remplir ces bacs afin de commencer les plantations.

### **2. Concours photo, 3ème édition**

Différents problèmes sont à résoudre afin que ce concours photo s'effectue dans les meilleures conditions : problème d'accrochage (les grilles du square de la place de la Réunion, emplacement idéal, nécessitent un matériel spécifique à trouver du fait de leur irrégularité) ; problème de tirage (obligation de passer par les fournisseurs de la Mairie, ce qui ne facilite pas la fluidité des échanges entre la société de tirage et le CQ).

Présente à la réunion, Laurence PRAT photographe et membre de l'APLA, soutient le projet, Elle propose que le concours soit organisé en collaboration avec deux autres quartiers, Plaine Lagny et Saint-Blaise. Cela permettrait un élargissement du champs d'action et une plus grande visibilité. Un thème doit être défini : street-art et scènes de rue par exemple pour un clin d'œil au projet d'envergure autour de Kashink, artiste de street-art qui a notamment travaillé dans les quartiers Réunion-Père Lachaise et Saint-Blaise. Le quartier Plaine-Lagny de son côté, propose à Kashink le mur d'une école pour la réalisation d'une nouvelle fresque. Cette collaboration

tripartite aurait un sens dans la mesure où les trois CQ soutiennent le projet Kashink de balade interactive et d'interventions dans ces trois quartiers.

Si toutes les conditions sont réunies, le calendrier pourrait être le suivant : lancement du concours mi-mai 2025 ; deadline pour l'envoi des photos au CQ fin juillet ; exposition dans l'espace public fin septembre / début octobre.

Un petit groupe de travail au sein du CQ doit se réunir pour faire avancer le projet, détailler ses modalités (appellation, prix, jury).

### **3. Cinéma en plein air le 27 juin dans le jardin Casque d'Or**

Tout se met en place pour l'organisation de cet événement devenu annuel dans le jardin Casque d'Or, en collaboration avec l'AEPCR (goûter pour les enfants, jeux géants), Étincelles (prêt d'un barnum, tables, chaises et bancs), Natema (jeux et quiz spécifique), Plateforme (location du matériel de projection) et la Mairie (écran). Les quatre associations ont donné leur accord pour apporter une nouvelle fois leur soutien. Sera présent également pour la troisième fois une animation avec Cinémobile.

Choix du film : a priori « Un p'tit truc en plus » d'Artus, film tout public 2024 ; autre proposition d'un conseiller, « Le grand chemin » film de 1987 de Jean-Loup Hubert avec, entre autres, Richard Bohringer et Anémone.

En première partie, avant le long métrage : diffusion d'un court métrage sur le travail de l'artiste de street-art Kashink dont le CQ soutient le projet de découverte de l'œuvre dans le quartier en juin 2025 (projet proposé par Paul CALORI qui est venu en faire la présentation lors de la dernière réunion mensuelle).

## **IV - Questions diverses**

### **1. Nouveau service de proximité proposé par la Mairie du 20<sup>ème</sup>**

Prochainement devrait être nommé par la Mairie dans chaque quartier un référent de la police municipale chargé de résoudre les problèmes rencontrés par les habitants. Personne n'est encore nommé pour le quartier Réunion-Père Lachaise. Lucas MOYÉ informera le CQ de sa nomination et le présentera lors d'une future réunion mensuelle. Il en est de même pour un responsable propreté qui devrait être nommé dans chaque quartier.

### **2. Aide au projet Kashink**

Le CQ R-PL soutient le financement du projet Kashink mais voudrait savoir si la moitié de ce financement pourrait être imputée sur le budget investissement (création de vidéos notamment qui sont à vocation durable). Lucas MOYÉ se renseigne en fonction du devis reçu.

### **3. Signalements de problèmes de voirie à remonter auprès des services concernés en Mairie**

- place de la Réunion : pavés disjoints ou absents créant des risques de chute.
- travaux de revêtement sur les trottoirs rue des Vignoles et rue de Buzenval : au 79-81 rue de Buzenval, dégradation rapide de l'enrobage au sol pourtant récent.
- 6 rue Michel de Bourges ; trottoir non terminé, sol boueux se transformant en mare pour les piétons devant l'entrée du parking.
- Passage de la Loi, chemin du jardin Casque d'Or vers la rue des Haies : revoir le revêtement du sol, boueux et crevassé avec risques pour les piétons.
- Cité Aubry : pas de trottoir, pavés disjoints et dangereux pour les piétons fragilisés (PMR et enfants) et pour les cyclistes.
- Carrefour rue Planchat-rue des Vignoles : absence de panneau sens interdit.
- Lampadaire descendu passage de la Providence.

#### **4. Pose de cimaises dans la salle Lucien-Leuwen**

Le CQ envisage à la pose de cimaises afin d'exposer les meilleures photographies choisies lors des concours photo. Il a pris les mesures de la salle afin d'établir un devis dont le montant sera pris sur son budget investissement.

### **PROCHAINE RÉUNION MENSUELLE**

**Mardi 1<sup>er</sup> avril 2025 19 : 00**

**salle Lucien-Leuwen – 1 rue Lucien-Leuwen 75020 Paris**